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体坛
话热 李铁“铁齿铜牙”为哪般

世预赛欧洲区·焦点

“路跑圣地”广州天河体育中心新配备32台AED

“救命神器”全部到位
今年 11 月，广州市体育局

购置的 120 台自动体外除颤仪
（AED）悉数到位，其中 32 台放
置在有“路跑圣地”之称的天河
体育中心内。羊城晚报记者昨
天特意到场了解这些“救命神
器”的安放以及后续的急救培训
情况。据相关负责人介绍，目前
天河体育中心内的AED配置已
经能达到 300 米范围内能找到
一台的密度。

根据最新心脏性猝死流行
病学调查结果显示，我国心脏猝
死的发生率为41.84/10万，居全
球之首，而心脏骤停病人早期
85%-90%是室颤，治疗室颤最
有效的方法是早用 AED 除颤，
除颤每推迟1分钟，存活率降低
7%-10%。据统计，若有一台自
动体外除颤仪（AED），可将院前
心脏猝死抢救成功率提高到
49%。在运动场馆林立、也是最
受跑者欢迎的“路跑圣地”天河
体育中心内配备AED便变得非
常必要。

羊城晚报记者在天河体育
场办公区（即 天 河 体 育 场 0 号

区）发现，门口新增了一张广
州天河体育中心 AED 分布图，
上面详细标注了 AED 在中心
每个场馆内的分布情况，办公
室内也配备了一台 AED。天
河体育中心安保部部长张晖
告诉羊城晚报记者，目前中心
内已经实现所有场馆 AED 全
覆盖，被视为高危项目的游泳
馆里甚至配备了六台 AED（一
台 广 州 花 泳 队 专 用 ，五 台 面 向
市民使用），篮球城、保龄球馆
也分别配备有两台，天河体育
馆东西两面各设置一台，中心
网球场、田径副场等均有相应
的配备。记者走访广州市羽
毛球管理中心，发现在前台和
A、B 馆 各 有 一 台 ，共 三 台
AED 用 以 保 障 市 民 的 安 全 。
据介绍，这些场馆内的 AED 可
供使用的时间与场馆开放时
间相对应。

近几年，广州掀起跑步热
潮，在体育中心的环场路上，无
论白天黑夜都有不少市民沿着
塑胶跑道铺就的“跑者天地”跑
步，人流密度很大。张晖介绍，

环 场 路 一 圈 就 配 备 了 三 台
AED，一台放置在医疗卫生室，
主要针对大型活动的急救工
作。另外两台一台设置在体育
场 0区，一台则在 16号门，这两
台均 24小时可供使用。另外还
有两台 AED 由流动巡逻队背
负，他们 24 小时在中心内骑行
巡逻，分别侧重南北两广场。“市
民如果发现身边有人员出现需
要急救的情况，第一时间打 120
电话，同时找附近的保安，他们
就会用对讲机联系流动巡逻队，
将AED第一时间运送过来。”张
晖说。

羊城晚报记者在巡馆时发
现，AED 大多设置在场馆内外
较为醒目的位置，也有明显的标
识，有运动的市民经过发现时，
会驻足看上几眼，但也有不少常
常来此运动的市民并未发现“神
器”的存在。每周到篮球城打球
两次的徐先生坦言，不清楚这边
的 AED 设置，他得知后直言是
好事：“最近经常能看到AED的
相关新闻，配备这个很有必要，
毕竟很多运动是高危项目，有了

这些配备，对及时挽救生命是一
件好事，在这边打球也会觉得安
心一些。不过关键是要让大家
都学会用。”他还表示，“这里会
用的人应该不会太多吧，如果有
相应的培训课程，我想我也会去
学的。”

对于徐先生的疑问，张晖进
行了解答。据其介绍，自从9月
32 台 AED 进驻后，中心所有部
门和场馆进行了三次全面培训，
就连办公室进行宣传工作的人
员如今也会使用AED。由于保
安队队员是市民最容易接触到
的群体，因此保安队已经连续一
周进行 AED 的操作培训，未来
也会进行常态化的培训。体育
局相关负责人也告诉记者，从广
州市体育局配置 AED 至今，已
经进行了相关培训 41 场次，参
加培训的人数约为 1100 人次。
未来在推广 AED 过程中，也会
同步推广急救理念，致力提升市
民群众的急救常识，努力营造

“人人学急救，急救为人人”的良
好氛围。

羊城晚报记者 苏荇 杨楚滢
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国足昨日在 12强赛以 1比 1逼平澳大利亚，原
本算一个“能让球迷好好睡个安稳觉”的结果，没想
到主教练李铁在赛后发布会上一通长达30多分钟
的“单口”，又把自己送上了风口浪尖。一位国家队
主帅和外界、球迷如此针尖对麦芒，在国足历史上还
属仅见。这究竟是谁的问题呢？

赵亮晨（以下简称赵）：四大归
化球员首次一起首发，你们觉得效
果如何？

林本剑（以下简称林）：无论是
过程还是结果，都比第一回合双方
交手时要好太多。中国队虽然依旧
是弱势一方，但前场艾克森、阿兰和
洛国富三位归化国脚之间配合确实
比较熟练，而且脚下技术娴熟，能拿
得住球，并持续给对手压力。进攻
就是最好的防守，我们有攻势，让对
手不敢肆无忌惮压出来，必然也会
减轻自己的防守压力。这一点和第
一回合时完全不同。

柴智（以下简称柴）：洛国富、阿
兰和艾克森在前场的配合，展现了
他们在广州队时的默契。艾克森的
支点作用，洛国富的积极拼抢，以及
阿兰的拿球突破，都让澳大利亚的
后防线手忙脚乱。而武磊罚入的点
球也是艾克森制造的。下半场能将
局面扭转，归化球员功不可没。

林：澳大利亚胜在身体对抗上，
国足归化国脚在前场得到的支援不
算多，但每次他们拿球，对手都会紧
张，这就是归化国脚在场上的威胁
和作用。

柴：可惜李铁“开窍”实在是开
晚了，如果在进攻端一早就祭出三
杆“洋枪”，国足的积分肯定不会只
有5分。

林：现在再回头看双方第一回
合的比赛，当时中国队前场只上了
艾克森一位归化国脚，阿兰和洛国
富两人连替补都没有，场面多被动，
被对手修理得毫无脾气 。李铁在
12强赛试阵了五场比赛后，才终于
勉强接纳了外界的呼声，让归化全
部首发。

赵：按照李铁的说法，他完全可
以解释为“对归化球员的使用需要
循序渐进”，哈哈。

林：事实证明，这些归化球员同

时上场，在前场创造的威胁的确多，
我实在想不出李铁还有什么理由不
用他们。只是，国足找到了最佳阵
容组合后，却已经濒临出局了，这个
试错代价太大了！

赵：国足本场还有哪些让你们
印象深刻的亮点？我先说一个，吴
兴涵和巴顿上场之后的冲劲，非常
棒。巴顿还是首秀，能有如此表现，
很不容易。

柴：同感，吴兴涵三次过人全部
成功，其中一次左路内切传中险些
帮助国足实现逆转。而巴顿完成国
家队处子秀，禁区前的过人、射门一
气呵成，丝毫不怯场，虽然进球被判
手球在先，但已展现出强大的自信
心。两人的惊艳表现，说明国家队
的替补席并非无可用之人，在老将
和新人之间，李铁需要找到平衡点。

林：全队所有人都斗志高昂，即
使比分落后、场面极其被动，也没有
放弃。这是以前中国队经常缺失的
东西。特别是洛国富，都说他体能
不行，但你看满场飞奔的是他，进攻
前插的是他，积极回防的还是他，这
样的球员，球迷没有理由不爱，教练
组没有理由不用。

柴：门将颜骏凌虽然一直存在
出击慢、活动范围小的问题，但本
战多次扑出对手的危险射门，国足
能拿 1 分，颜骏凌当记首功。而事
实上，连续获得首发的徐新在后腰
位置上表现也越发成熟稳健，这也
是队长吴曦最近两战进攻能力完
全得到释放的主要原因。我们不
是后继无人，只是年轻球员缺少实
战的机会。

林：现场球迷也值得一提，一
直在助威呐喊，没有间断。中国足
球不行，但中国球迷对中国队是真
爱，当地有一位女球迷是拄着拐杖
到现场助威的。为了球迷，国足都
得拼啊！

赵：赛后的新闻发布会长达 32
分钟，这是非常罕见的现象，尤其是
本土教练。你们怎么看李铁的发
言？

林：在我的国家队采访经历中，
通常本土教练在这种公开场合都惜
字如金，更多的时候都是勉强应付，
挂一漏万、草草了事。李铁的话，有
些是回答记者的提问，但更多的内
容是自己主动提及的。我觉得李铁
这是一种情绪的宣泄。

柴：从 12 强赛首轮的 0 比 3 惨
败到1比1逼平澳大利亚，李铁表示
球员快要“疯”了，而在我看来则是
他本人的心态和情绪处于崩溃的边
缘。12强赛期间的频繁变阵，换人
用人固执己见，对于新人弃之不用，
这些都是李铁不自信的表现，非但
不进行自我总结和反思，反倒四处

甩锅。而“没有人比我更了解国足”
的言论，则暴露出其对自己的盲目
自信和偏执。

林：12 强赛开赛以来，因为他
的排兵布阵、临场指挥都出现了很
多问题，导致中国队没有取得应有
的成绩，李铁压力陡增。其实他越
是回应，就说明他越在乎外界的看
法。

比如他说，对外界的批评，“如
果我觉得是对的，我都会虚心接
受，哪怕是批评哪怕是谩骂都没有
问题；如果说得不对，我们可能就
一看而过就算了。”但事实上，他对
外界的批评既没有虚心接受，也没
有一看而过就算了。他此前多次
在公开场合回怼媒体和球迷的质
疑，一直强调自己才是最了解国足
的那个人。在上一轮被阿曼队逼

平后，他第二天起来就发朋友圈，
说自己“昨天早早睡了”，潜台词是

“你们的评价，我根本不在乎”。两
天后又在网络媒体上发文，以“不
怕地震”来暗比自己不怕外界的

“逼宫”和如潮的下课声。这些其
实完全没必要。

赵：在回应质疑这件事上，李铁
这样的专业人士，完全可以像他的
前辈霍顿那样有理有据，而不是更
多的情绪发泄。霍顿带国奥队的时
候，外界一度对他用李铁打主力后
腰表示质疑。后来有一次国奥队发
布会，霍顿公开播放了一个录像剪
辑，里面都是李铁在防守和由守转
攻时的精彩表现，从此之后，舆论的
质疑声就小了很多。遗憾的是，当
时李铁自己是当事人，却没有汲取
经验。

⬆流动巡逻队员
⬅“天体”AED 分布图
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柴：李铁的情绪管理堪
称国足历任主帅仅见，你们
觉得是否已造成实质负面
影响？症结是什么？该怎
么办？

赵：纵观李铁带队以来
的发言就知道并非如此，而
是他本人的性格使然。还
记得在 40 强赛和关岛队的
比赛后，李铁公开表达了对
武磊留洋的支持，“质疑武
磊的人可以闭嘴了，你们不
用再说话了好好看球”，令
人感到诧异的是，其实当时
舆论环境对武磊并没有苛
责之声，李铁的出发点虽然
是 好 的 ，但 多 少 给 我 一 种

“ 自 己 树 稻 草 人 靶 子 自 己
打”的感觉。

这种感觉在国足与日
本队的 12 强赛比赛后得到
了印证。当时面对一个非
常普通的问题，李铁忽然抛
出了一套神论，“中国队就
应该由中国人来执教，只有
中国人能做好”。在自己没
有任何具有说服力的成绩
的情况下，这句话显然是在
将身份属性作为主教练的
首要属性——这显然是背
离行业常识的；是在用煽动
性的话语来为自己的帅位

“保驾护航”，来变相地压
制质疑的声音。

林：李铁确实是一个很
敬业尽责的教练，这一点我
们不否认。但作为主教练，
特别是国家队主教练，总想
着回击媒体和球迷，针锋相
对，与他的身份非常不合
适，对国家队只会起到负面
消极作用。

柴：是的，主帅情绪上
的任何风吹草动都会传递
给球员，李铁的“诉苦”言
论看似想表达国家队凝聚
力强，似乎在保护队员，但
其与球迷、媒体的针锋相
对，在当前出局几成定局的
情况下，势必容易进一步激
化矛盾，进而影响到国脚们
的心态。

赵：“狂人”穆里尼奥巅
峰时期也喜欢“怼天怼地怼
空气”，但他一来有拿得出
手的成绩，二来他的发言都
有明确的功能性，例如将球
队的压力转移到自己身上、
通过外部压力增加更衣室
的团结。相比之下，李铁如
今的做法，除了让他自己一
泄心头之愤，国足又得到了
什么呢？他自己反而成了
国足最大的压力源和不稳
定因素。同样是“怼人”，
也有高下之分。

林：在国家队主教练这
个位置上比他受委屈的人
有的是，但从来没有一个人
像他这样。他的一言一行，
不仅代表着他个人，也是代
表着国家队的形象，很容易
影响到球员的情绪。国家
队和媒体、球迷之间如果总

是处在一种剑拔弩张的氛
围中，对国家队和李铁的工
作开展会形成反作用力。
这一点，李铁是真不成熟。

赵：当主教练就会受到
各方质疑，这不稀奇，相比
之 下 ，主 教 练 如 何 面 对 质
疑，才更重要。法国队主教
练雅凯当年弃用吉诺拉和
坎通纳，被《队报》穷追猛
打，雅凯是怎么做的？他选
择不再回答媒体任何问题，
专心带队拿到法国世界杯
冠军，用行动反击。

林：我觉得，李铁的言
行其实还折射出目前国家
队的管理工作缺失。李铁
代表国家队，中国足协有权
力有责任对他的言行进行
约束。如此放任李铁公开
与外界交恶，显然是足协的
失职。我在想会不会有另
一种可能：足协故意放任李
铁继续在舆论漩涡中与外
界争斗，成绩不佳，该有人
负责时，就顺手拿李铁当

“挡箭牌”和“替罪羊”。
赵：我觉得更多的应该

只是工作缺失。足协以前
的确没遇到过这样“轴”的
主教练，懵圈了！

柴：国足在大数据网站
上的出线概率已经彻底降
到 0%，连 0 后面的小数点
都不复存在了。你们怎么
看两个月后重启的剩余阶
段的比赛呢？

林：下一阶段的比赛，
希望归化国脚还在，李铁能
够改变自己的固执。既然
实践已经证明了归化国脚
的作用，你就不要非得另辟
蹊径以证明自己才是掌握
真理的“少数派”。

赵：有人说，和上届 12
强赛同期相比，国足 6 战积
5 分打了个平手。但问题
是，本届 12 强赛，国足阵容
获得了多位实力得到验证
的归化球员的补强，反而对
手的实力和状态都有明显
滑坡。六轮过后，国足对自
己、对对手都应该有了更清
晰的认识，但愿李铁也可以
更平心静气一些。

柴：对比上届同期，虽
然积分相同，但国足在人
员配置、后勤保障上要明
显强于上届，只是缺少了
主场优势。事实上从比赛
过程来看，我们虽然与亚
洲传统强队在实力上存在
差距，但并非没有抢分的
机会。未来四轮，只能尽
人事、听天命，在无出线压
力的情况下，希望国脚们
真正享受比赛，同时打出
球迷期待的比赛，也希望
李铁给予更多年轻球员出
场机会，毕竟人才断档、青
黄不接才是未来最可怕的
事情。

羊城晚报记者
林本剑 柴智 赵亮晨

四大归化球员首发带来质变

？

“铁”口直断，自信还是心虚？

足协管理工作亦有缺失

坠入附加赛后，意大利队球员洛卡特利十分失望 新华社发

中国银行保险监督管理委员会广东监管局
关于换发《中华人民共和国金融许可证》的公告

中国银行股份有限公司广州利雅湾支行经中国银行保险监督管理委员会广东监管局批
准，换发《中华人民共和国金融许可证》,现予以公告。

业务范围:许可该机构经营银行业监督管理机构依照有关法律、行政法规和其他规定批准
的业务，经营范围以批准文件所列的为准。

批准日期:1993年12月06日
机构住所:广州市天河区兴民路174、176号首层
机构编码:B0003S244010132
联系电话:020-38477963
发证日期:2021年11月05日
许可证流水号:00975002
发证机关:中国银行保险监督管理委员会广东监管局
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参加 2022 世界杯预选赛
欧洲区附加赛的12支球队已
经产生——以四届世界杯冠
军得主也是今年的欧洲杯冠
军意大利领衔，还包括 2016
欧洲杯冠军葡萄牙，另外 10
支球队分别是瑞典、乌克兰、
威尔士、苏格兰、土耳其、俄罗
斯、波兰、北马其顿、奥地利、
捷克。

意大利与瑞典有
机会重逢

根据世预赛小组赛成绩，葡
萄牙、苏格兰、意大利、俄罗斯、
瑞典、威尔士成为种子队，土耳
其、波兰、北马其顿、乌克兰、奥
地利、捷克成为非种子队。

11 月 26 日进行抽签时，
12 支球队会被分成三个小
组，每组四支球队，每组通过
两场半决赛和一场决赛角逐
一张世界杯入场券，半决赛必
然是一支种子队主场迎战一
支非种子队。附加赛半决赛
和决赛的赛制都是一场定胜
负，很像欧洲杯淘汰赛，半决
赛时间是明年3月24日，决赛
时间是明年 3 月 29 日。也就
是说，每张世界杯入场券相当
于每组决出一个冠军。

上届世预赛附加赛，意大
利遭遇瑞典，首回合在客场以
0 比 1 失利，次回合在主场战
成 0比 0。意大利以 0比 1被
瑞典淘汰，60 年来首次无缘
世界杯决赛圈。到了本届世
预赛附加赛，意大利和瑞典都
是种子队，在半决赛铁定不会
相遇，但是有机会在决赛重
逢。一场定胜负的赛制，更为
世界杯入场券之争增添了偶
然性。

2004 欧洲杯小组赛，意
大利被瑞典逼成 1 比 1，瑞典
巨星伊布攻入经典的“蝎子摆
尾”进球；随后，意大利被瑞典
和丹麦以 2 比 2 的默契比分

“做掉”，无缘在那届欧洲杯小
组出线。

球迷感兴趣的是，如果意
大利再次获得点球，中场大将
若日尼奥还会不会主罚？由
欧洲杯决赛点球大战，到世预

赛与瑞士两次战平的比赛，若
日尼奥在国家队连续罚丢三
个点球，成为意大利深陷附加
赛的“罪魁祸首”。附加赛比
赛中不仅可能出现点球，意大
利被拖入点球大战也完全是
有可能的。

意大利在半决赛有机会
抽到今年在欧洲杯的老对手
土耳其或者奥地利，意大利在
欧洲杯小组赛首轮主场以 3
比 0 大胜土耳其。在欧洲杯
1/8 决赛，意大利与奥地利在
90 分钟内互交白卷，意大利
经过加时赛以2比1晋级。

C罗与莱万有机
会直接对话

上届世预赛欧洲区小组
赛，莱万多夫斯基以 16 个进
球夺得金靴奖，C罗以15球排
名射手榜次席，波兰和葡萄牙
均以小组第一的身份直接出
线。时隔四年，两位巨星在世
预赛的表现失色不少，33 岁
的莱万攻入8球，36岁的C罗
打进 6 球，波兰和葡萄牙都

“沦落”到附加赛。
莱万是 2020 年世界足球

先生得主，今年成为金球奖和
世界足球先生的热门候选。
莱万在拜仁慕尼黑是神一般
的存在，俱乐部强大的整体实
力与这位波兰队长超强的个
人能力相得益彰，拖累他角逐
个人荣誉的，就是国家队的比
赛成绩。

波兰在世预赛附加赛被列
为非种子队，在半决赛不仅有
机会抽到葡萄牙，也有机会抽
到意大利。2016 欧洲杯 1/4
决赛，波兰曾经遭遇最终夺冠
的葡萄牙，莱万为波兰首开记
录，桑谢斯为葡萄牙扳平比
分。两支球队随后无力再改
写比分，葡萄牙经过点球大战
以5比3淘汰波兰。

波兰和意大利是 2020-
2021 赛季欧国联同组对手，
双方在波兰主场互交白卷，意
大利在主场以 2比 0获胜，若
日尼奥主罚点球为意大利首
开记录。

羊城晚报记者 刘毅

附加赛12强“冤家路窄”
葡意领衔六支种子队，争三个世界杯席位


